Archivos en Medicina Familiar Artículo Especial

Vol.24 (I) 75-77 **2022**

In Memoriam

Doctor Daniel Godinez Roucas

Edgar Daniel Godínez Tamay, * Martha Berenice Hernández Miranda. **

*Dirección de Educación e Investigación en Salud. Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMyM) Estado de México (México).

Y era la Muerte, al hombro la cuchilla, el paso largo, torva y esquelética. Tal cuando yo era niño la soñaba. Antonio Machado

... países de avanzada han sugerido como alternativa a la Medicina Familiar, especialidad que propone una integración conceptual y metodológica de la atención médica desarrollando acciones de atención continuada, con un enfoque preventivo más que de reparación del daño, con la capacidad de resolver la mayoría de los problemas de salud presentados por la población.

Doctor Daniel Godínez Roucas ¹



Nació en Oxtotipac, municipio de Otumba, Estado de México, en el año 1950, donde cursó sus estudios de primaria, para estudiar la secundaria se trasladaba diariamente a la cabecera municipal. Posteriormente se dirigió a la Ciudad de México donde cursó el bachillerato en la Escuela Nacional Preparatoria No. 7 "Ezequiel A. Chávez" de la UNAM. Posteriormente ingresó a la carrera de medicina en la Facultad de Medicina de la UNAM. Realizó su internado médico en el Hospital General Balbuena en la Ciudad de México y el servicio social en la ciudad de Tenabo perteneciente al municipio del mismo nombre; ubicado a 36 kilómetros de la Ciudad de Campeche.²

Durante un tiempo trabajó -en el *Ejido Reforma Agraria* del Municipio de Escárcega en Campeche- por parte del programa IMSS-COPLAMAR. Posteriormente ingresó a la especialidad de medicina familiar siendo parte de la primera generación de médicos familiares del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) en la Clínica de Medicina Familiar "Ignacio Chávez" bajo la tutela del doctor Balfred Santaella Guzmán, Director de dicha unidad y primer Profesor titular de esa residencia. Ahí tomó clases con maestros como el Dr. José Narro Robles. Esa generación estuvo formada por 30 médicos residentes que rotaron por el Hospital Regional "Adolfo López Mateos" y la Clínica de Especialidades "Churubusco" del (ISSSTE).³

Se tituló con la tesis "Expectativas laborales de los egresados de la Primera generación de especialistas de medicina familiar del ISSSTE". Formando así un grupo de investigación integrado por el propio doctor Daniel Godínez Roucas e incluía a la Dra. Isabel Gama Lira y el Dr. Armando Gregor López.

En la mencionada tesis se realiza un certero diagnóstico de los servicios de salud del país y se hace hincapié en la necesidad de una atención médica de mayor calidad: "México es un país donde otorgar servicios para la salud en forma adecuada y con amplia cobertura se convierte en un reto dificil de vencer. La extensión territorial y la gran cantidad de pequeñas poblaciones diseminadas en todo el país, sumados a otros factores como la falta de recursos y la concentración de profesionales de la salud en las principales ciudades hacen que se convierta en un problema sumamente complejo." "Las políticas sanitarias se han orientado a resolver esta problemática estableciendo diferentes formas de organización de los servicios de salud, ejemplo de ello es la estratificación y la regionalización de los servicios por niveles de atención y zonas de influencia. Esta forma de organizar los servicios ha permitido ampliar progresivamente la cobertura de atención, llevándola a zonas anteriormente inaccesibles." "… el paciente busca quien lo escuche y entienda sus necesidades por lo que acude a diferentes especialistas en busca de una respuesta efectiva. Este proceso implica un alto costo, accesible sólo a una fracción de la población."



Durante muchos años laboró en la subdirección médica de la Clínica de Medicina Familiar "Revolución" del ISSSTE al sur de la Ciudad de México. Asimismo, ejerció su práctica médica en un dispensario donde atendía a

México, D.F. Abril de 1992

Se casó en el año de 1979 con la señora María Inés Tamay. Falleció en la Ciudad de México a los 71 años de edad por leucemia en el año 2021. Le sobreviven su esposa y cuatro hijos.

personas de escasos recursos de una colonia popular de la Ciudad de México.

Referencias

- Godínez Roucas D. Expectativas laborales de los egresados de la Ia. generación de especialistas de medicina familiar del ISSSTE / tesis que para obtener el grado de Especialista en Medicina General Familiar.; asesor Arnulfo Irigoyen Coria. Universidad Nacional Autónoma de México. Disponible en: https://tesiunam.dgb.unam.mx/F/ITLUCXQFGVRHJT9MLRX93DMEI4JTUNRD5VTA9AJG4UGPGYVV7B-I3169?func=full-set-set&set_number=280522&set_entry=000019&format=999
- 2. Tenabo, Campeche. Mágico rincón de Campeche. Disponible en: https://www.mexicotravelclub.com/tenabo-campeche.
- 3. Monroy-Caballero C, Irigoyen-Coria A. La formación de médicos familiares en el ISSSTE, México: 25 años de evolución. Arch Med Fam 2005;7(2):31-34.